

Pays andins et Cuba : brèves n°8 de la semaine du 27 octobre au 2 novembre 2017
(Avec la contribution des Services économiques de la région)

BOLIVIE

La plus faible croissance en sept ans entraîne l'annulation du double bonus. Le Ministère de l'Economie a indiqué que le double bonus (« doble aguinaldo », 14^{ème} mois dû par l'employeur) ne sera pas accordé cette année pour la deuxième année consécutive depuis son instauration. De fait, entre juillet 2016 et juin 2017, la croissance de l'économie bolivienne a été de 3,94%, en dessous des 4,5% nécessaires pour appliquer la prime.

Le taux de chômage devrait baisser de 4,5% à 3,5% fin 2017, grâce au Plan National pour l'Emploi qui a été mis en place en août 2017, incluant 420 entreprises ayant signé des accords d'emploi pour les jeunes travailleurs boliviens. Le ministère estime qu'en août 2018 le taux de chômage devrait atteindre 2,7%.

COLOMBIE

Baisse surprise du taux directeur... Alors que 89% des analystes qui constituent le consensus à Bogotá tablaient sur le statu quo, la Banque centrale a surpris en procédant à une baisse de 25 points de base de son taux directeur, désormais fixé à 5%. Il s'agit de la 9^{ème} baisse depuis la mi-décembre 2016, pour un total de 275 pdb. Le conseil des gouverneurs indique avoir tenu compte dans sa décision de la modération de l'IPC au cours des trois derniers mois, notamment s'agissant de l'inflation sous-jacente, et de la baisse des anticipations d'inflation pour 2017 et 2018. Il précise néanmoins que la possibilité de mettre en œuvre une politique contra-cyclique demeure contrainte par les risques persistants dans l'environnement international.

...Et révision des anticipations. Si l'institut d'émission a maintenu à 1,6% son scénario central de croissance pour 2017, il a révisé à la hausse sa prévision pour 2018, de 2,4 à 2,7%. La Banque estime par ailleurs désormais que le solde du compte courant devrait ressortir à -3,7 points de PIB en 2017, avec une poursuite de l'ajustement en 2018 (pour mémoire, 6,4% en 2015 et 4,4% en 2016).

Feu vert pour le métro de Bogotá. Le projet de première ligne de métro de Bogotá, que la capitale colombienne attend depuis 72 ans, a franchi une étape très importante hier soir, avec le vote par le Conseil municipal d'une résolution autorisant la Ville à s'endetter sur 25 ans pour un montant de 1,75 Mds d'EUR. Cela correspond à 30% du coût estimé du projet, les 70% restants, déjà acquis, étant à la charge de l'Etat. Les deux parties ont désormais jusqu'au 11 novembre pour signer l'accord de financement, lequel ouvrira la voie au lancement des différents appels d'offres au 1^{er} semestre 2018.

CUBA

La Bolivie pourrait devenir un nouveau fournisseur de lait en poudre pour Cuba. Une délégation d'hommes d'affaires boliviens devrait se rendre à Cuba prochainement, afin d'étudier la possibilité d'exporter du lait en poudre de Bolivie vers ce pays. Selon le Ministre bolivien du Développement Productif Eugenio Rojas, une partie de la production annuelle de lait, qui s'élève actuellement à 4 Mds de litres, pourrait être exportée vers des pays étrangers, notamment vers Cuba. Cette coopération permettrait de faire face aux besoins en lait de l'île, dont le Senasag (Service National d'Hygiène et d'Innocuité Alimentaire) avait affirmé en septembre 2016 qu'ils s'élevaient à 100 000 tonnes par an.

La chaîne hôtelière espagnole Iberostar pourrait investir dans quelques 12.000 chambres supplémentaires d'ici 2020 à Cuba. Le groupe est présent sur l'île depuis plus de 20 ans, avec 17 hôtels. Après le passage de l'ouragan Irma, tous ses établissements (La Havane, Varadero, Trinidad et Santiago de Cuba) avaient été temporairement fermés afin de procéder à des travaux. Ainsi, les hôtels situés dans les îles touristiques du Nord du pays devraient rouvrir au cours de la semaine du 1^{er} novembre, et l'*Iberostar Mojito* de Cayo Coco le 15 novembre prochain.

EQUATEUR

Amélioration des réserves internationales et du risque pays. Au 27 octobre, les réserves internationales de l'Equateur ont atteint 4,9 Mds USD, soit une augmentation de 62,7% par rapport au mois précédent (15 septembre). Cette augmentation s'explique par les dernières émissions souveraines de l'Equateur (3,1 Mds USD) réalisées au mois d'octobre. Par ailleurs, l'indice de risque pays poursuit son amélioration et a atteint 562 points le 22 octobre dernier contre 629 points le 23 septembre dernier.

PEROU

J.P. Morgan estime que la croissance du PIB péruvien sera de 4,4% en 2018. La banque américaine prévoit une récupération de l'économie péruvienne, qui s'expliquerait par la hausse des prix des minerais mais aussi par les efforts d'investissements – plus de 7 Mds USD – qui seront réalisés par le gouvernement pour la reconstruction du nord du pays après les inondations du « Niño Costero » en début d'année 2017.

L'investissement minier en 2018 pourrait atteindre 10 Mds USD selon la Ministre de l'Economie, incluant notamment le projet cuprifère Quellaveco porté par l'entreprise Anglo American (5 Mds USD d'investissement) à Moquegua, au sud du pays. La hausse attendue des prix du cuivre et du zinc stimulera les investissements du secteur. A noter que le Pérou a un portefeuille de projets miniers d'environ 60 Mds USD.

VENEZUELA

Le Président Maduro annonce une série de mesures économiques visant à compenser les effets de l'inflation. Le revenu minimum augmente de 40 %, pour s'établir à 456 507 VEF. Au taux parallèle, le revenu équivaut à 9,5 EUR, contre 14 EUR lors de la dernière hausse du revenu en septembre dernier. Sur le plan monétaire, la banque centrale élargit la gamme des billets avec la mise en circulation d'une coupure de 100 000 VEF, soit 2,1 EUR au taux parallèle. Avant cette annonce, la plus forte valeur en circulation était le billet de 20 000 VEF (0,41 EUR au taux parallèle).

L'assemblée nationale constituante approuve la nomination de Simon Alejandro Zerpa Delgado en tant que Ministre de l'Economie et des Finances. Simon Alejandro Zerpa Delgado était jusqu'alors président du FONDEN (Fonds national pour le développement national), président de la banque de développement (BANDES) et vice-président en charge des finances de l'entreprise nationale pétrolière (PDVSA). Son prédécesseur, Ramon Augusto Lobo Moreno, a été nommé président de la Banque centrale.

Laurent CHARPIN
Chef du service économique de Bogotá